



# Santiago de Nueva Extremadura

Carlos Ruiz-Tagle

213026

Juan A.

ABR. 26 - 11-1984, P. 11, 2do an-

oñado

**S**E ha escrito mucho más sobre Valparaíso que sobre Santiago. La voz rotunda de Neruda clama: "¡Te declaro mi amor, Valparaiso!", mientras que ninguno de los grandes poetas ha dicho algo que valga la pena sobre la capital. Ni Huidobro, nacido en Santiago, ni Gabriela Mistral, ni Neruda, ni Parra, ni Oscar Castro.

Por eso es tan importante que ahora se estén dando a conocer libros sobre Santiago. De presentación impecable, hermosísimo, es este *Santiago de Nueva Extremadura*, de Luis Manríquez.

La Conquista reflejada en la ciudad, no nos interesa tanto como la época moderna. En nuestra capital, las calles más importantes son las que van de oriente a poniente. ¿Cuáles eran las principales? Moneda, Agustinas, Huérfanos, Compañía, Merced, Catedral, Monjitas y Santo Domingo.

Obsérvese la excesiva carga religiosa en la nominación de estas calles y no sea de extrañarnos que Santiago sea una ciudad beatís, un gran claustro, como la llamó Graciela Iñáñez.

Mágia de las fotos en

colores. Estas de Santiago son mejores pero mucho mejores que la realidad. No se advierte en ellas lo descolorido, lo sucio ni lo grisáceo que es Santiago. Para tener una idea de lo irreal que puede ser una foto, hay que advertir que aquí, en este libro notable, hasta la Catedral sale bonita.

Uno de los capítulos de esta obra que tiene prólogo de Enrique Campos Manríquez y pertenece a la Colección Chila y su Cultura, se llama *Los tesoneros*. Obsérvese la palabra muy bien empleada, pues los aludidos, el Corregidor Zañartu, Ambrosio O'Higgins y Vicuña Mackenna son exactamente hijos de su tesón, de su ñeque. Recuerden la frase de Gabriela Mistral: "Chile o la voluntad de ser".

Hay por ahí, una errata. Es en la página 76 donde aparece el nombre del Presidente Federico Errázuriz Santa María. En la próxima edición, cambiar Santa María por Zañartu.

Lo mejor de este libro es la descripción de lugares. Nos han llamado la atención los parques, y el gusto por los parques de la familia Cousiño.

Este hermoso volumen

termina con unas palabras muy directas del autor, Luis Manríquez, actual Secretario de la Municipalidad de Santiago. Dice lo siguiente:

"Siempre he sostenido que el factor preponderante en el carácter de Santiago lo proporciona el panorama que le ofrece su cordillera, y en torno a este punto vital de referencia debe orientarse la línea de su perspectiva visual. Todo edificio de altura proporciona a sus habitantes un magnífico escenario para contemplar la cordillera. Entre esta ventaja de los menos y el perjuicio de privar de su panorama a los más, debe existir un punto de equilibrio. La edificación en altura iniciada con la remodelación San Borja durante la administración del Presidente Frei, empezó a romper este principio de equilibrio y en muchos sectores de la ciudad se alzaron verdaderos telones que ocultan nuestra cordillera".

En suma, se trata de un libro muy adecuado para levantar el ánimo, una invitación a subirse al Cerro Santa Lucía, o mejor todavía al San Cristóbal y gritar a todo pulmón.

-Santiago y a ellos! ¡Viva Santiagooooo!

**"Santiago de Nueva Extremadura [artículo] Carlos Ruiz-Tagle.**

Libros y documentos

## AUTORÍA

Ruiz-Tagle, Carlos, 1932-1991

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1984

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Santiago de Nueva Extremadura [artículo] Carlos Ruiz-Tagle. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)